

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 6 de diciembre de 2024.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Se consolida Facultad de Artes como unidad académica que promueve la educación inclusiva

## **Estatal:**

Legión de Honor Nacional de México otorga reconocimiento al Doctor Teodoro Lavín León

## **Nacional:**

Solicita UAEMex y otras 9 universidades 2.7 mmdp para cubrir nóminas

## **Internacional:**

Humanos y perros ya vivían juntos en América hace 12 mil años

## La UAEM en la prensa:

*Se consolida Facultad de Artes como unidad académica que promueve la educación inclusiva*

Con la titulación del estudiante Pablo Salomón Coutigno Bernal, la Facultad de Artes (FA) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se consolida como una de las unidades académicas pioneras en la promoción de la educación inclusiva. Este mediodía en el auditorio de esta unidad académica, se llevó a cabo la ceremonia de titulación de Pablo Salomón Coutigno, quien presenta autismo y cuyos resultados de proyecto en un diplomado le valieron obtener el grado de licenciatura. El estudiante explicó que su proyecto de titulación busca desarrollar una línea de sudaderas, camisetas y gorras con frases inspiradoras en apoyo a su madre y a mujeres que sufren todo tipo de violencia. "Buscamos ser la marca que inspire al público en general a tomar conciencia de la violencia que existe en contra de las mujeres en el mundo entero, pero más que ser una marca, buscamos ser un espacio de reflexión y concienciación a través de una campaña", dijo Coutigno Bernal.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/se-consolida-facultad-de-artes-como-unidad-academica-que-promueve-la-educacion-inclusiva/>

*La Autónoma de Morelos, sin dinero para aguinaldos*

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana León Hernández, dio a conocer que la casa de estudios aún no cuenta con los casi 250 millones que se requieren para pagar el aguinaldo de más de 5 mil trabajadores académicos y administrativos. Señaló que el gobierno estatal y federal no han aportado todavía los recursos extraordinarios correspondientes, a pesar que los ha solicitado, pero, dijo, continúan las gestiones correspondientes, que espera den frutos en unos 10 días. León Hernández reconoció que el pasado 4 de diciembre se debió haber entregado el aguinaldo a los afiliados al Sindicato Independiente de los Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado del Morelos (Sitauaem); no lo hemos podido hacer, hemos solicitado su comprensión. Estamos en la gestión, refirió en entrevista colectiva. En un pronunciamiento público, el Sitauaem, encabezado por su secretario general, Mario Cortés, lamentó que una vez más, como ha sucedido en los últimos años, "ha sido violentada la cláusula 69 de nuestro contrato colectivo de trabajo vigente".

**La Jornada**, p.26, (Rubicela Morelos),

<https://www.jornada.com.mx/2024/12/06/estados/026n1est>

**Lo de Hoy Morelos**, p.4, (Dulce Maya).

*Sitauaem elabora plan de acción para pago de aguinaldo*

Al no recibir el pago de su aguinaldo, como está establecido en la cláusula 69 del Contrato Colectivo de Trabajo (CCT), el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), elabora un plan de acción para exigir se cumpla lo antes posible. Mario Cortés Montes, secretario general del Sitauaem, informó que a través de un oficio enviado a la administración central de la UAEM, protestaron por el incumplimiento a la prestación ya devengada por cada uno de los trabajadores académicos sindicalizados. El líder sindical señaló que a pesar de que la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, está realizando las gestiones necesarias para la solicitud de recursos extraordinarios ante instancias federales, hasta ahora no se tiene certeza de cuándo podrían recibir el pago del aguinaldo, motivo por el que aseguró que el Sitauaem está trabajando en la elaboración de un Plan de Acción, el cual dictará la ruta a seguir en caso de no cumplir con el Contrato Colectivo de Trabajo, por lo que no descartó movilizaciones y paro de brazos caídos antes de que finalice el año. El documento señala que "a pesar de conocer y entender la problemática financiera por la que atraviesa la institución, no podemos ni debemos soslayar la presente situación, y expresar nuestra inconformidad por el incumplimiento de esta prestación ya devengada por cada uno de los trabajadores académicos sindicalizados", que son alrededor de tres mil 500 personas.

**Diario de Morelos**, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/sitauaem-elabora-plan-de-acci-n-para-pago-de-aguinaldo>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/este-miercoles-la-uaem-debio-pagar-prestaciones-a-los-trabajadores-academicos-pero-les-pinto-violines-mario-cortes-anuncia-movilizaciones/>

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2024/12/trabajadores-academicos-sindicalizados-de-la-uaem-exigen-que-se-garantice-el-pago-del-aguinaldo-correspondiente-al-ano-en-curso/>

**24 Morelos**, (24 Noticias),

<https://www.24morelos.com/sitauaem-expresa-su-inconformidad-ante-el-incumplimiento-del-aguinaldo/>

*Juguetería UAEM: Dona una sonrisa a los más pequeños*

¡Queda poco tiempo! Las fiestas decembrinas vienen con los mejores deseos y la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) ,organiza una colecta de juguetes para llevar una sonrisa a los más pequeños de la familia. La recepción de juguetes estará disponible hasta el 6 de diciembre en un horario de las 8:00 a las 17:00 horas, en las oficinas de la FEUM ubicadas en el Campus Norte, Chamilpa, de la UAEM de Cuernavaca. Su número telefónico para pedir más informes es: 7773297051. Puedes apoyar con cualquier juguete tradicional, educativo, sensorial, artístico, muñecas, peluches, pelotas, autos, siempre y cuando se encuentren en buenas condiciones y sean entregados limpios. De acuerdo con los objetivos de la colecta, se evitarán aquellos juguetes que hagan una apología de la violencia como armas, espadas, videojuegos, hachas, entre otros. Para transmitir espacios seguros para los menores y sus familias.

**El Sol de Cuernavaca**, (Lillían Espinoza),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/jugueteria-uaem-dona-una-sonrisa-a-los-mas-pequenos-12971117.html>

## Estatal:

*Legión de Honor Nacional de México otorga reconocimiento al Doctor Teodoro Lavín León*

La Legión de Honor Nacional de México y la Academia Nacional Mexicana de Compliance otorgaron un reconocimiento al Doctor Teodoro Lavín León, por su destacada labor académica y profesional en beneficio de la sociedad mexicana. El Doctor Lavín León, catedrático de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibió la condecoración de manos del presidente de la Legión de Honor, Doctor Juan Carlos Sánchez Magallán. Junto a él, fueron distinguidas otras personalidades de la academia y la política como Sonia Venegas Álvarez, directora de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y Ernestina Godoy Ramos, consejera Jurídica del Gobierno Federal.

**Diario de Morelos**, p.5, (Redacción),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/legi-n-de-honor-nacional-de-m-xico-otorga-reconocimiento-al-doctor-teodoro-lav-n-le-n>

## Nacional:

*Solicita UAEMex y otras 9 universidades 2.7 mmdp para cubrir nóminas*

La Universidad Autónoma del Estado de México y nueve universidades públicas estatales más pidieron al gobierno federal, con carácter de urgente, recursos extraordinarios por 2 mil 700 millones de pesos para cubrir, nóminas, aguinaldos, vacaciones y salarios de sus trabajadores. El próximo jueves, en una reunión con autoridades de las secretarías de Educación Pública (SEP) y de Hacienda, los rectores de las 10 universidades esperan la respuesta final sobre los recursos solicitados. Al respecto, el rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Medardo Serna González, explicó que este monto es la cifra mínima para cubrir los compromisos hasta fin de año: "Hemos entregado nuestra nómina, el nombre de cada profesor, para presentar lo que se requiere por salarios y aguinaldos", mencionó en conferencia de prensa en la Cámara de Diputados. Serna González destacó que unido a que varias universidades ampliaron su matrícula, se hicieron recortes por parte del gobierno federal y de los estatales, lo que las mantiene en déficit. En septiembre pasado hubo un punto de acuerdo del pleno, en el que se solicitó al gobierno federal atender la urgencia presupuestal de las universidades públicas. Las universidades que demandan recursos para cerrar este año son las autónomas de Zacatecas, Sinaloa, Nayarit, Morelos, Chiapas y de México, así como las universidades autónomas Michoacana, Benito Juárez de Oaxaca, Veracruzana y Juárez de Tabasco.

**ADN Noticias**, (Sin firma),

<https://adnoticias.mx/solicita-uaem-y-otras-9-universidades-27-mmdp-para-cubrir-nominas-1025061/amp/>

*La UNAM aboga por alza en sus recursos*

Ayer y a una semana de que se discuta el Presupuesto de Egresos 2025 en la Cámara de Diputados, el rector de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, y el diputado Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política, sostuvieron una reunión para hablar de la asignación presupuestal que los diputados votarán para la universidad nacional. También estuvo la diputada Merilyn Gómez Pozos, quien es presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para afinar detalles sobre lo que pidió la institución para el siguiente ejercicio fiscal y evitar recortes que venían en el proyecto que envió la Secretaría de Hacienda. Al ser abordado por los medios de comunicación en San Lázaro, Monreal Ávila explicó que el rector de la UNAM y él "estuvimos hablando técnicamente del presupuesto y de todo el proyecto que tiene la universidad. Me pareció un hombre serio, razonable, un hombre con una claridad en el proyecto educativo que respetamos".

**La Jornada**, p.7, (Lilian Hernández, Enrique Méndez y Fernando Camacho),

<https://www.jornada.com.mx/2024/12/06/politica/007n3pol>

**Milenio**, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/lomeli-y-monreal-se-reunen-por-asignacion-presupuestal-a-unam-2025>  
**La Crónica**, (Eloísa Domínguez),  
<https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/12/05/promete-monreal-reasignacion-de-recursos-para-la-unam/>

*Paro en Bachilleres de Zacatecas; demandan prestaciones*

Maestros y otros trabajadores de 43 planteles del Colegio de Bachilleres del Estado de Zacatecas (Cobaez), comenzaron ayer un paro general en toda la entidad para exigir a la administración que encabeza el gobernador morenista David Monreal Ávila, el pago de prestaciones no cubiertas durante 2024. Los inconformes, afiliados al Sindicato Único de Personal Docente y Administrativo de ese subsistema educativo (Supdacobaez), que atiende a más de 15 mil estudiantes, advirtieron la semana pasada que pararían labores si el gobierno del estado no cubría sus adeudos. El Supdacobaez defendió en un comunicado su suspensión de actividades. Respondió a David Monreal su dicho de que profesores y administrativos gozaban de prestaciones excesivas, señalando: Sólo exigimos lo que por ley y por derecho corresponde a los trabajadores del colegio y fue autorizado por la Federación. De acuerdo con el sindicato, el gobierno federal destinó al Cobaez para este año 355 millones de pesos, más el rubro de política salarial y medidas del bienestar, pero el estado sólo presupuestó 208 millones de pesos, los cuales podemos verificar en el presupuesto de egresos del estado de Zacatecas.

**La Jornada**, p.26, (Alfredo Valadez Rodríguez),  
<https://www.jornada.com.mx/2024/12/06/estados/026n4est>

*Curso de campo sobre mamíferos no voladores: educación y conservación*

El curso Técnicas para el estudio de mamíferos pequeños no voladores, se llevó a cabo en la Estación Científica La Malinche, en colaboración con el Centro Tlaxcala Biología de la Conducta (CTBC-UATx), entre el 28 de noviembre y el 1 de diciembre. El curso estuvo dirigido a estudiantes de licenciatura y posgrado en áreas como ciencias biológicas, ciencias ambientales y medicina veterinaria, ofreciendo una oportunidad única para profundizar en el estudio y conservación de estos mamíferos. Durante el primer día, en modalidad virtual, se impartieron conferencias magistrales de reconocidos investigadores de universidades como la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa y el Instituto Nacional de Ecología. Los temas abordados incluyeron la diversidad de ratones en México, la biología reproductiva de los peromyscus, y el Proyecto LTER sobre el monitoreo de fauna en la Reserva de la Biosfera Mapimí. En la Estación Científica La Malinche, los estudiantes aplicaron diversas técnicas de investigación en campo. Aprendieron a identificar especies, a colocar trampas Sherman para la captura segura de mamíferos, y realizar estudios sobre las interacciones entre mamíferos pequeños y sus depredadores. También participaron en talleres sobre el uso de cámaras trampa, la colecta de ectoparásitos y la ética en el manejo de animales silvestres.

**Enfoque Tlaxcala**, (Agencias),  
<https://www.periodicoenfoque.com.mx/tlaxcala/curso-de-campo-sobre-mamiferos-no-voladores-educacion-y-conservacion>

## Internacional:

*Humanos y perros ya vivían juntos en América hace 12 mil años*

Un examen de restos arqueológicos de Alaska muestra cómo pueblos indígenas de las Américas interactuaron con los primeros perros y lobos hace 12.000 años, dos milenios antes de los registros previos. “Ahora tenemos evidencia de que los cánidos y las personas tenían relaciones cercanas antes de lo que sabíamos que las tenían en las Américas”, dijo el autor principal del estudio, François Lanoë, profesor asistente de investigación en la Facultad de Antropología de la Universidad de Arizona. El hallazgo se publica en Science Advances. “Las personas como yo que estamos interesadas en el poblamiento de las Américas, estamos muy interesadas en saber si esos primeros pobladores llegaron con perros”, agregó Lanoë en un comunicado. “Hasta que no se encuentren esos animales en yacimientos arqueológicos, podemos especular al respecto, pero es difícil probar una cosa u otra. Por lo tanto, esta es una contribución significativa”.

**Milenio**, (Redacción),  
<https://www.cronica.com.mx/academia/2024/12/05/humanos-y-perros-ya-vivian-juntos-en-america-hace-12-mil-anos/>

*En Mesopotamia el amor se sentía en el hígado y el ojo en los pies*

Un equipo multidisciplinario ha estudiado una gran cantidad de textos para averiguar cómo la gente de la antigua región de Mesopotamia experimentaba emociones en el cuerpo hace miles de años. Analizó un millón de palabras de la antigua lengua acadio del 934 al 612 a. C. en forma de escritura cuneiforme sobre tablillas de arcilla. Los resultados de la investigación se publicaron en la revista Science el 4 de diciembre. “Incluso en la antigua Mesopotamia, existía un conocimiento aproximado de la anatomía, por ejemplo, de la importancia del corazón, el hígado y los pulmones”, afirma la profesora Saana Svärd, de la Universidad de Helsinki, asirióloga que dirige el proyecto de investigación. Uno de los hallazgos más intrigantes se relaciona con el lugar donde

los antiguos sentían la felicidad, que a menudo se expresaba mediante palabras relacionadas con sentirse “abierto”, “brillante” o “lleno”: en el hígado. “Si comparas el mapa corporal de la felicidad de la antigua Mesopotamia con los mapas corporales modernos [publicados por el científico finlandés Lauri Nummenmaa y sus colegas hace una década], son en gran medida similares, con la excepción de un brillo notable en el hígado”, dice en un comunicado el neurocientífico cognitivo Juha Lahnakoski, investigador visitante en la Universidad Aalto.

**La Crónica**, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/2024/12/05/en-mesopotamia-el-amor-se-sentia-en-el-higado-y-el-enojo-en-los-pies/>